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Aos 20 dias do mês de julho do ano de 2021, no horário das 14h, remotamente por meio de 1 

videoconferência, realiza-se a III sessão ordinária do Conselho Universitário (ConsUni) da 2 

Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2021, previamente convocada e presidida pelo 3 

magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes conselheiros: Wagner 4 

Alves Carvalho, vice-reitor; Acácio Sidinei Almeida Santos, pró-reitor de Assuntos 5 

Comunitários e Políticas Afirmativas; Ana Lúcia Geraldo, representante suplente dos técnico-6 

administrativos; Ângela Terumi Fushita, representante titular docente do Centro de Engenharia, 7 

Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Armando Caputi, representante titular 8 

docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Cláudia Regina Vieira, 9 

representante titular docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Cristina Froes 10 

de Borja Reis, representante titular docente do CECS; Dalmo Mandelli, representente titular 11 

docente do CCNH; Elizabeth Teodorov, representante titular docente do CMCC; Emanuele Los 12 

Angeles Nunes Bezerra, representante suplente discente de Graduação; Federico Marti da Rosa 13 

Fornazieri, representante titular discente de Pós-Graduação; Fernanda Graziella Cardoso, pró-14 

reitora de Graduação; Gabriel Augusto França da Silva, representante suplente discente de 15 

Graduação; Gilberto Marcos Antônio Rodrigues, representante titular docente do CECS; 16 

Gilberto Maringoni, representante titular docente do CECS; Gisele Ducati, representante titular 17 

docente do CMCC; Guadalupe Maria J. A. de Almeida, representante titular docente do CECS; 18 

Harki Tanaka, diretor do CECS; Hosana Meira da Silva, membro da comunidade civil externa; 19 

Jair Donadelli Júnior, representante titular docente do CMCC; João Paulo Gois, pró-reitor 20 

adjunto de Pós-Graduação; Leonardo José Steil, pró-reitor de Extensão e Cultura; Luciana 21 

Aparecida Palharini, representante titular docente do CCNH; Marcelo Bussotti Reyes, diretor do 22 

CMCC; Marcelo Furlin, membro da comunidade civil externa; Marcelo Salvador Caetano, 23 

representante suplente docente do CMCC; Mônica Schröder, pró-reitora de Planejamento e 24 

Desenvolvimento Institucional; Patrícia Dantoni, representante titular docente do CCNH; Paulo 25 

de Ávila Júnior, representante titular docente do  CCNH; Priscila Carvalho da Silva, 26 

representante titular discente de Graduação; Renata Silva, representante titular dos técnicos-27 

administrativos; Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, pró-reitor adjunto de Pesquisa; 28 

Ronaldo Cristiano Prati, representante titular docente do CMCC; Ronei Miotto, diretor do 29 

CCNH; Sandra dos Santos Brumatti, representante titular discente de Pós-Graduação; Sara Cid 30 

Mascareñas Alvarez, pró-reitora de Administração. Ausências justificadas: Charles Morphy 31 

Dias dos Santos, pró-reitor de Pós-Graduação; Roberta Kelly Amorim de França, representante 32 

titular dos técnico-administrativos; Ronny Maciel de Mattos, representante titular dos técnicos-33 

administrativos; Sônia Maria Malmonge, pró-reitora de Pesquisa. Ausentes: Gustavo Morari do 34 

Nascimento, representante titular docente do CCNH; Luiz de Siqueira Martins Filho, 35 

representante titular docente do CECS; Priscila dos Santos Silva, representante titular discente de 36 

Graduação. Não votantes: Carolina Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; Anastasia Guidi 37 

Itokazu, representante suplente docente do CCNH; Daniel Pansarelli, chefe de gabinete da 38 

Reitoria; Michelle Custódio Pabst, representante suplente discente de Pós-Graduação; Tatiana 39 

Lima Ferreira, pró-reitora adjunta de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; Vanessa 40 
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Cervelin Segura, pró-reitora adjunta de Administração; Wesley Góis, pró-reitor adjunto de 41 

Graduação. Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, 42 

Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da 43 

Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o presidente, Dácio Roberto Matheus, abre a sessão às 44 

14h10, lamentando pelas mortes ocorridas em virtude da Covid-19, solidarizando-se com aqueles 45 

que perderam parentes e amigos. Ao final da sessão de informes da reitoria, por meio de uma 46 

moção de pesar, o Conselho manifestará solidariedade às vítimas pertencentes à comunidade 47 

UFABC. Informes da Reitoria: 1) em atendimento aos parágrafos 1º e 2º do Art. 2º da 48 

Resolução ConsUni nº 150, indicação de uma chapa (titular/suplente) de representantes docentes 49 

do CCNH para compor a Comissão de Vagas. O presidente consulta se há indicação de chapa 50 

representante docente do CCNH para composição da Comissão de Vagas, uma vez que é a única 51 

representação pendente de indicação. O conselheiro Paulo de Ávila Júnior manifesta sua 52 

indicação, sendo: o conselheiro Sílvio Ricardo Gomes Carneiro, como titular, e a ele mesmo, 53 

Paulo de Ávila Júnior, como suplente. Não havendo manifestação contrária à indicação, a chapa 54 

foi homologada para composição da Comissão de Vagas; 2) em atendimento ao Art. 2º, da 55 

Resolução ConsUni no 145, indicação de 1 (uma) chapa representante docente para compor a 56 

Comissão de Natureza Orçamentária e Administrativa (Canoa). O presidente lembrou que a 57 

indicação estava pendente desde a última sessão. Como não houve indicação, o presidente 58 

orienta que os representantes docentes deste Conselho interajam e tragam uma indicação para a 59 

próxima sessão do ConsUni, uma vez que a representação continuará vacante; 3) o presidente 60 

consultou o Conselho sobre a intenção de alteração da composição do Comitê de Planejamento e 61 

Ações de Gestão Referente ao Coronavírus da UFABC, caso se faça necessário, ou a ratificação 62 

dos nomes já indicados. Em seguida, a Secretária-geral, Carolina Moutinho, procedeu à leitura 63 

dos atuais membros do comitê: i) Silas Justino Veiga da Silva, como titular, e Ricardo José 64 

Andrade, como suplente, representantes dos Técnicos-administrativos; ii) Lucas Faustino de 65 

Oliveira, como titular, e Mariana Ohara Morita Abreu, como suplente, representantes discentes 66 

da Graduação; iii) Rayssa Saidel Cortez, como titular, e Felipe Carvalho Araújo, como suplente, 67 

representantes dos discentes da Pós-graduação; iv) José Fernando Queiruga Rey, como 68 

representante dos Docentes. Feita a leitura, a representação discente de pós-graduação solicitou a 69 

substituição de  Rayssa Saidel Cortez por Federico Martí da Rosa Fornazieri. Não havendo 70 

manifestação contrária à alteração, a representação discente de pós-graduação passa a ser 71 

exercida por Federico Martí da Rosa Fornazieri, como titular, e Felipe Carvalho Araújo, como 72 

suplente. Como não houve manifestação contrária aos demais nomes já mencionados, a 73 

composição do Comitê é ratificada, conforme apresentada, e de acordo com alteração aprovada; 74 

4) o chefe de Gabinete da Reitoria, Daniel Pansarelli, apresenta atualizações acerca das 75 

atividades do Comitê de Planejamento e Ações de Gestão Referente ao Coronavírus da UFABC. 76 

Informa sobre realização de uma reunião aberta à comunidade, que contou com a participação da 77 

Reitora da Universidade Federal de Ciências da Saúde de Porto Alegre (UFCSPA), Lúcia 78 

Campos Pellanda, classificando a ocasião como bastante informativa e enriquecedora ao 79 

enfrentamento do coronavírus na UFABC, uma vez que várias questões foram debatidas e 80 

esclarecidas pela reitora, que possui formação médica, com especialidade em assuntos 81 

epidemiológicos. Daniel Pansarelli ainda informa sobre uma reunião dos reitores das 82 

universidades do Estado de São Paulo, que ocorrerá em conjunto com a Coordenação do Comitê 83 

de Contingenciamento do Estado de São Paulo, a fim de obter informações atualizadas sobre o 84 

andamento das atividades referentes ao enfrentamento da Covid-19 no Estado, bem como 85 

verificar a viabilidade de priorização da vacinação para a comunidade acadêmica, visando à 86 

segurança de todas e todos. Comunica sobre a criação de um Grupo de Trabalho (GT), formado 87 

por especialistas médicos da UFABC, com o objetivo de realizar uma releitura dos parâmetros 88 

para mudança de fase do Plano de Retomada Gradual da UFABC, considerando o cenário atual. 89 
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Acrescenta que o relatório a ser elaborado pelo GT servirá de base para atualização dos 90 

parâmetros constantes do plano, caso o ConsUni julgue necessário. Todavia, baseado nos 91 

parâmetros atuais, destaca que o último boletim epidemiológico da UFABC indicou a 92 

permanência na “Fase 0” do plano, com bons indicadores que dão a perspectiva de um avanço 93 

para a “Fase 1”, caso os dados observados continuem evoluindo positivamente. Sobre isso, o 94 

presidente esclarece que o avanço para a “Fase 1”, caso se concretize, significa que apenas as 95 

atividades cuja execução presencial seja imprescindível é que deverão retomar, não se aplicando 96 

às atividades de ensino, exceto as práticas, como por exemplo, as laboratoriais; 5) apresentação 97 

do Relatório de avaliação de disciplinas – ano base 2019. O presidente informou que o Relatório 98 

de Avaliação de Disciplinas – Ano base 2019 foi enviado às conselheiras e conselheiros, 99 

solicitando que as dúvidas e pedidos de esclarecimentos sejam apresentados à Pró-Reitora de 100 

Graduação, Fernanda Cardoso, ou trazidos a este Conselho, numa próxima sessão; 6) o vice-101 

presidente, Wagner Carvalho, informa que, por ocasião da realização do III Congresso UFABC, 102 

foi planejada a realização de uma sessão solene do ConsUni para entrega dos títulos honoríficos 103 

aprovados. Diante disso, considerando as datas e os eventos, o entendimento mais adequado foi 104 

de que a sessão solene deveria ocorrer no dia 21 de setembro, com a proposta de realização da IV 105 

sessão ordinária deste Conselho na semana seguinte, dia 28 de setembro. Não havendo 106 

manifestação contrária a tal proposta, fica estabelecida a realização da sessão solene no dia 21 de 107 

setembro e, no dia 28 de setembro, a IV sessão ordinária; 7) conforme acordado no início da 108 

sessão, o presidente passa a palavra para o pró-reitor de Assuntos Comunitários e Políticas 109 

Afirmativas, Acácio Almeida, que realiza a leitura da proposta de Moção de Pesar pelas mortes 110 

prematuras de membros da comunidade UFABC, ocorridas nos últimos meses. Feita a leitura, 111 

não havendo comentários, o presidente encaminhou o documento para votação. Moção aprovada 112 

por unanimidade. Informes dos Conselheiros: 1) a conselheira Renata Silva informa sobre a 113 

ausência da chapa composta pelas conselheiras Roberta Kelly Amorim de França e Lígia Lopes 114 

Gomes, a primeira por motivos pessoais e a segunda por estar em período de férias. Em seguida, 115 

passa a palavra ao conselheiro Ronny Mattos, que se encontra em período de férias, mas 116 

considera importante trazer a este Conselho questionamento quanto ao motivo pelo qual foi 117 

retirada de pauta a proposta de revisão da Resolução ConsUni nº 174, uma vez que o item foi 118 

tratado no Expediente da sessão anterior e deveria constar na Ordem do Dia desta sessão, 119 

conforme acordado. O presidente passa a palavra à secretária-geral, Carolina Pinho, que presta 120 

os esclarecimentos, informando que a retirada se deu em virtude da necessidade de alterações, 121 

considerando os pontos levantados durantes as discussões no Expediente. Pontua que o pedido 122 

de retirada partiu da própria área demandante. Ademais, informa que, de acordo com o Art. 31 123 

do Regimento Interno do ConsUni, é prerrogativa do presidente aprovar as pautas das sessões, o 124 

que lhe permite a organização, como é o caso, enfatizando que nenhum dispositivo do 125 

Regimento Interno do ConsUni foi infringido. O presidente informa que a Mesa buscará 126 

melhorar esse processo, se possível, trazendo a proposta de adiamento de discussões para a 127 

apreciação do Conselho; 2) o conselheiro Gilberto Rodrigues solicita que o presidente dê notícias 128 

acerca de uma visita do Ministro da Educação, Milton Ribeiro, ao campus de Santo André. O 129 

presidente relatou que, por ocasião da posse do reitor Nelson Sass, da Universidade Federal de 130 

São Paulo (Unifesp), que contou com a presença do ministro, foi realizado o convite para 131 

conhecer a UFABC. A visita contou com uma comitiva reduzida: o Ministro, um assessor e 132 

seguranças. À ocasião, foi possível apresentar o campus de Santo André, incluindo a Unidade 133 

Tamanduathey. Também, tratou-se de assuntos concernentes ao andamento dessa obra, da 134 

construção da passarela que ligará o campus à nova unidade, além da apresentação do projeto 135 

pedagógico da UFABC. Quanto às questões orçamentárias, o Ministro não deu perspectivas 136 

positivas, tendo em vista a instabilidade do cenário atual. O presidente ressaltou que esse ponto 137 

foi tratado não apenas na perspectiva da UFABC, mas da situação geral de todas as 138 
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universidades e institutos federais. O conselheiro Gilberto Rodrigues, retomando a palavra, 139 

parabenizou a Reitoria pela iniciativa do convite, destacando a importância do ato na busca pelo 140 

apoio aos projetos da universidade. Ordem do Dia: Ata da III sessão extraordinária do ConsUni, 141 

realizada em 23 de outubro, 03, 10 e 17 de novembro de 2020. Ata da V sessão ordinária do 142 

ConsUni, realizada nos dias 24 de novembro e 1º de dezembro de 2020. O presidente tratou dos 143 

itens 1 e 2, em bloco. Em discussão, solicita-se correção de um erro de grafia. Correção acatada 144 

pela área demandante. Não havendo mais manifestações, o presidente encaminhou os 145 

documentos para votação. Em votação as atas são aprovadas, sem votos contrários, sendo 146 

manifestas 12 abstenções. Proposta Orçamentária 2022. A relatora, Vanessa Cervelin, apresenta 147 

histórico das Propostas Orçamentárias desde 2008, fornecendo um panorama acerca das normas 148 

gerais e diretrizes que orientam a elaboração do documento. Discorre acerca das etapas 149 

relacionadas à concepção da Proposta Orçamentária de 2022 que resultaram na apresentação do 150 

documento consolidado na III reunião da Comissão de Natureza Orçamentária e Administrativa 151 

(Canoa), no dia 08 de julho, obtendo sua aprovação por unanimidade. A relatora elucida que, 152 

com base no histórico entre o que é apresentado na Proposta Orçamentária pela UFABC e o que 153 

é disponibilizado, futuramente, pelo Governo Federal, a perspectiva é de que ocorra um corte 154 

considerável no orçamento da Universidade, gerando impactos significativos no 155 

desenvolvimento das atividades acadêmicas e administrativas, além da necessidade da definição 156 

das diretrizes orçamentárias para o exercício de 2022 e a manutenção do diálogo permanente 157 

com os Ministérios da Educação e da Economia e o Congresso Nacional. Por fim, destaca a 158 

importância da participação de toda a comunidade acadêmica nas próximas etapas relacionadas à 159 

elaboração da Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) e pontua que a Canoa apresentou parecer 160 

favorável à aprovação da Proposta Orçamentária de 2022 pelo ConsUni. A representante da área 161 

demandante, Mônica Schröder, agradece a relatora pela apresentação e complementa que o 162 

esforço interno da UFABC na elaboração da Proposta faz parte de um cronograma que serve a 163 

todo o orçamento público durante o exercício em curso. Destaca que a Proposta de 2022 foi 164 

elaborada levando em consideração um cenário de funcionamento híbrido da UFABC, com base 165 

no Plano de Retomada gradual das atividades presenciais, chamando atenção para o fato de que 166 

esta Proposta busca recompor e ampliar o atendimento das demandas da comunidade da UFABC 167 

que vêm sendo achatadas desde 2016 quando se iniciaram os cortes orçamentários. Coloca-se à 168 

disposição para eventuais esclarecimentos. Antes do início das discussões, a conselheira Luciana 169 

Palharini passa à leitura de uma Carta Aberta ao ConsUni elaborada pelo Comitê UFABC Contra 170 

os Cortes que manifesta, em suma, a crescente preocupação no que tange aos impactos que os 171 

cortes já vêm trazendo à universidade. Em discussão, os seguintes pontos são levantados: 1) 172 

questiona-se quais os mecanismos de consulta e participação da comunidade acadêmica 173 

utilizados na elaboração do documento; 2) solicita-se que as Emendas Parlamentares (EP) 174 

vigentes não sejam utilizadas na proposta orçamentária no que se refere às bolsas estudantis para 175 

que não haja atraso nos pagamentos; 3) solicita-se esclarecimento acerca da aquisição de 176 

Equipamento de Proteção Individual (EPI) e do aumento no orçamento dos itens de limpeza e 177 

higienização. Em resposta aos pontos levantados, a representante da área demandante, Mônica 178 

Schröder, esclarece que será organizada uma Audiência Pública, além de outros mecanismos de 179 

consulta à comunidade, no 2º semestre de 2021, respeitando o calendário orçamentário. Quanto à 180 

execução das Emendas Parlamentares (EP), a representante esclarece que essas EP estão sendo 181 

executadas, desde o final de 2020, em outros itens de despesa para que não haja prejuízo aos 182 

alunos no pagamento das bolsas. O presidente pontua acerca da importância e relevância da 183 

mobilização das entidades e de toda a comunidade no que diz respeito à defesa do orçamento das 184 

universidades públicas e destaca que essa luta tem sido travada em conjunto com as outras 68 185 

Instituições Federais de Ensino Superior (IFES). Informa que, do orçamento aprovado para o 186 

exercício de 2021, ainda restam liberação de 8% que estão retidos, além do déficit de 18% para 187 
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recomposição do orçamento nos mesmos níveis de 2020. Comunica que uma série de ações estão 188 

em andamento conjuntamente, sendo que as 4 IFES paulistas, desde 2018, têm atuado junto à 189 

bancada paulista no Congresso Nacional, no intuito de se recompor e complementar o 190 

orçamento. Aproveita a ocasião para reforçar a necessidade da indicação de uma chapa da 191 

representação docente deste Conselho para compor a Canoa e solicita que a indicação seja feita 192 

para à Divisão de Conselhos da Secretaria-Geral até a próxima sessão ordinária. Quanto aos EPI 193 

e aos itens de higienização, Mônica Schröder esclarece que esses foram pontos de preocupação 194 

durante a elaboração do documento, pois houve alteração conceitual acerca de quais 195 

equipamentos adquirir conforme o conhecimento técnico e científico foi se aprimorando ao 196 

longo deste ano, quanto a quais os melhores recursos no que se refere à proteção contra o 197 

coronavírus. Elucida que existe um item específico previsto na Proposta Orçamentária de 2022 198 

para aquisição de EPI contra o coronavírus, em quantidade bastante considerável, ligado, 199 

especificamente, aos itens de consumo da Superintendência de Gestão de Pessoas (SUGEPE), 200 

setor que será responsável pela distribuição desses equipamentos. Não havendo mais 201 

manifestações por parte dos conselheiros, o presidente encaminha o documento para votação. 202 

Proposta Orçamentária de 2022 aprovada por unanimidade. Expediente: Homologação da 203 

Resolução ConsUni nº 211, que aprovou, ad referendum, a correções apontadas pela Comissão 204 

Permanente de Pessoal Docente (CPPD), revogando e substituindo a Resolução ConsUni nº 209. 205 

A relatora Carolina Pinho esclarece que, após a aprovação da Resolução ConsUni nº 209, a 206 

CPPD identificou incongruências nas informações do documento em relação ao que foi discutido 207 

quando a minuta foi aprovada, além da ausência de um dos documentos de base nas cláusulas de 208 

promulgação. Assim, feitos os ajustes necessários, a nova resolução fora assinada ad 209 

referendum. A presidenta da CPPD, Renata Simões, confirmou que se retratava de ajustes 210 

necessários à aplicabilidade da resolução e agradeceu a celeridade na solução desses pontos. Por 211 

fim, o presidente justificou a aprovação ad referendum a fim de que não houvesse paralisação no 212 

funcionamento da CPPD. Não havendo comentários, o presidente sugere a promoção do item à 213 

Ordem do Dia. Não havendo manifestações contrárias, nem tampouco comentários adicionais, 214 

encaminha-se a homologação do documento para votação. Homologação aprovada com 1 215 

abstenção. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o presidente agradece a 216 

presença de todos e encerra a sessão às 16h37. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira 217 

Alves, chefe da Divisão de Conselhos e Katia Tonello Semmelmann, assistente em 218 

administração, em conjunto com a secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de Pinho, 219 

lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho. 220 
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